

DIARIO DE PALMA.

DOMINGO 31 DE JULIO DE 1853.

Crónica religiosa.

Se han publicado ya los dos decretos relativos á las causas de beatificación del V. Bobola, jesuita, y de la pastorcita de Pibrac; hoy vamos á dar de ellos un extracto y al mismo tiempo una reseña de la solemnidad con que se hizo su publicación.

El primer decreto es el relativo al P. Bobola; y contiene la resolución afirmativa de la siguiente duda ó cuestión propuesta: «Aprobados ya, como lo están, el martirio y la causa del martirio, así como también cuatro milagros obrados por Dios mediante la intercesión del V. Bobola, ¿puede procederse con seguridad á la beatificación de este?» El V. P. Andres Bobola, de ilustre y patricia familia, oriunda de Bohemia, nació en el año 1592. Desde pequeño mostró grande inclinación á la piedad y era tan aplicado y virtuoso que los maestros le proponían por dechado y modelo á sus discípulos. Deseoso de consagrarse mas al Señor entró en la Compañía de Jesus, siendo aun muy jóven; ordenado de sacerdote estuvo encargado, de órden de los superiores, en la enseñanza de la juventud, y en anunciar la divina palabra con gran fruto espiritual de los oyentes como lo atestiguan las muchas conversiones que hizo, y cual si aun esto fuera poco, se consagró por espacio de tres años á socorrer y asistir á los apestados. En el año 1630 hizo su solemne profesión, es decir la solemne de cuatro votos, en la Compañía de Jesus. Aunque ya parecía estar maduro para el cielo, quiso el Señor aun aumentar mas y mas su mérito con las victorias que sobre los enemigos de la fé habia de conseguir así con sus predicaciones como dando él mismo su vida en testimonio de la fé que profesaba. Habian aquellos muerto al bienaventurado Josafat, arzobispo de Polosk; pero lejos de desalentarse por ello Bobola, salió intrépido á la defensa de la Iglesia y selló con su propia sangre la fé que predicaba, sufriendo gustoso el martirio. Benedicto XIV en su decreto de 9 de febrero de 1755 habia declarado ya sus esclarecidas virtudes ilustradas con el martirio, y Gregorio XVI y Pío IX habian declarado también, despues de maduro y detenido exámen, que constaba habia el Señor obrado por la intercesión de Bobola los cuatro milagros de que se habia hecho relacion; por manera, que ya no quedaba por hacer otra cosa que consultar con los PP. de la Sagrada congregacion si creian podia procederse ya á su beatificación. Reunióse al efecto la Congregacion el 30 de mayo del corriente año de 1853, y despues de un maduro exámen acordó que podia procederse con toda seguridad (*tuto*) á esa beatificación. Sin embargo, Su Santidad, que asistió á esa Congregacion, despues de encargar á sus vocales encomendasen á Dios este asunto, suspendió, segun es costumbre, dar su aprobacion hasta que tomándose algun tiempo lo consultase con Dios en la oracion.

Llegado pues el dia de San Juan, despues de celebrar el Santo Sacrificio de la misa se dirigió á la Basílica de San Juan de Letrán y en presencia de los cardenales Lambruschini, prefecto de la S. Congregacion de Ritos, y Altieri, relator de la causa, así como también de Mons. Fratini, promotor de la fe, y de Mons. Gigli, secretario de la citada Congregacion, declaró solememente Su Santidad que «podia procederse con seguridad á la solemne beatificación,» y mandó también se espidiese el Breve acostumbrado para celebrar esta en la Basílica del Vaticano.

Esto mismo es lo que con las mismas formalidades decidió Su Santidad respecto de la pastorcita de Pibrac, la V. Germana de Cousin, de quien se habla en el segundo decreto. Ocupóse la sierva de Dios en apacentar ganados, y llevábalos á pastar á un paraje cerca del cual habia una iglesia, para así oír ella misa y comulgar. Tenia mutilados los dedos de la mano izquierda; pero esto no obstante no dejaba de hacer las labores de mano propias de una muger. Su ayuno era continuo, y tan rígido que toda su comida era un pedazo de pan que le daban sus padres, y aun todavía daba parte de él á los pobres. Su lecho eran unos sarmientos debajo de una escalera, y daba muy poco tiempo al sueño. Así pasó su vida, muriendo en la flor de su edad, consumida mas aun por el fuego del divino amor que por sus maceraciones y penitencia. Pobre pastorcilla, nadie se cuidó de escribir la historia de su sencilla y penitente vida y de transmitir á la posteridad sus virtuosas acciones que solo Dios conocia; pero este buen Dios, sin cuyo permiso no se cae ni un solo cabello de la cabeza de sus siervos, volvió por la gloria de Germana, haciendo glorioso su sepulcro con multitud de prodigios y disponiendo se conservase hasta nuestros dias con una constante tradicion la fama de su santidad y de sus heroicas acciones, lo cual Su Santidad Pío IX, en su decreto de 26 de mayo de 1850, declaró debia reputarse como un nuevo prodigio, y que de tal modo estaban probadas ya las virtudes de la venerable Germana y constaba de ellas, que podia procederse á la discusion de cuatro milagros. Examinados estos con el acostumbrado detenimiento, el mismo Santísimo P. Pío IX, en su decreto de 5 de mayo de este año de 1853, declaró que constaban ya y estaban probados los cuatro milagros obrados por Dios mediante la intercesión de la venerable Germana Cousin. Por manera, que ya no faltaba mas, segun dijimos arriba respecto del V. Bobola, que examinar si podia procederse con seguridad á su beatificación, y así le pareció á la S. Congregacion reunida en 30 de mayo último y así lo declaró en 24 de junio Su Santidad en el segundo decreto.

Veamos ahora la solemnidad con que se hizo la publicación de estos decretos, el 24 de junio último en la sacristía de la Basílica de San Juan de Letran en Roma.

Todo el Sacro Colegio, los preladados, el cabil-

do de San Juan, mas de sesenta jesuitas (la mayor parte de los cuales eran los que formaban la congregacion general reunida á la sazón para la eleccion de general), rodeaba al Santo Padre sentado en su trono. Los cardenales Lambruschini y Altieri ocupaban el lugar que los correspondia como relatores de las dos causas. Ante el trono de Su Santidad estaban de rodillas los postuladores y abogados. Mons. Gigli, secretario de la Sagrada Congregacion de Ritos, leyó sucesivamente los dos decretos; y terminada que fué la lectura, el R. P. Pierling, vicario general de la Compañía de Jesus y principal postulador de la causa del V. Bobola, pronunció vivamente afectado y casi interrumpido por las lágrimas el siguiente discurso en italiano:

«Smo. Padre: vedme de nuevo aquí prostrado á los piés de Vuestra Santidad para tributaros en nombre de la Compañía de Jesus los mas profundos homenajes del vivo reconocimiento que nos inspira este segundo decreto definitivo que Su Santidad se ha dignado publicar con tanta bondad en la causa de beatificación del V. P. Andres Bobola.

El primer decreto fué uno de los últimos consuelos concedidos sobre la tierra á nuestro Padre general, de piadosa memoria, pocos dias antes de ir, como esperamos, á reunirse en el cielo con el venerable mártir, cuyos preciosos restos, conservados incorruptos en Polosk (Rusia blanca), tuvo muchas veces la dicha de venerar y besar como también yo.

Este segundo decreto que acaba de publicarse, no es solo para nosotros un consuelo inmenso sino también un especial estímulo para los Padres que de Europa, Africa y América han venido á Roma para dar á la Compañía un nuevo jefe.

¿Qué esperanza no tendrán de acertar á dar al P. Roothaan un digno sucesor como él, segun el espíritu y corazón de Dios, viendo que el Señor nos ha dado cabe su trono un nuevo intercesor? Y el ejemplo de un bienaventurado que por el amor de Dios y de la fé católica ha sufrido tormentos tan largos y crueles; ¿qué fuerza, qué magnanimidad no nos inspirará para que todos peleemos valientemente las batallas del Señor y defendamos la causa y el honor de la Iglesia sin temer los peligros ni la muerte?

Tales son, estoy seguro de ello, tales son, Smo. Padre, los sentimientos que siempre vivirán en nuestras almas; suplico á V. S. se digne confirmarlos con su apostólica bendición que humildemente imploro para mí y para toda la Compañía reunida, en la persona de sus representantes, á la sombra de la Santa Sede y bajo la protección del paternal amor del Vicario de Jesucristo.»

Terminado este discurso tomó á su vez la palabra Mons. Estrada, camarero honorario de Su Santidad y canónigo de Tolosa, postulador de la causa de la venerable Germana Cousin, y pronunció en frances un discurso dando gra-

cias á Su Santidad por haber publicado dicho decreto que tanto gozo iba á causar en Francia.

Terminados estos discursos, que Su Santidad oyó con la mayor atención, contestó también á su vez en italiano con una de esas alocuciones en que la oportunidad de las expresiones va unida á la exactitud y elevación del pensamiento. Sensible nos es no poder dar de esta magnífica improvisación más que un ligero y descolorido análisis; pero en él sin embargo, podrán descubrirse los tiernos sentimientos de Su Santidad, cuya voz, aunque conmovida, era firme y enérgica al mismo tiempo que se notaba en ella aquella suavidad particular que le es tan característica y que conmueve los corazones.

El Santo Padre, recordando aquellas palabras del Salmista *Dominus decorem indutus est, indutus est Dominus fortitudinem et præcinxit se*, dijo que tal era el vestido del Altísimo, compuesto de doble majestad; una, de fuerza, de grandeza y de valentía; otra, de seguridad, de gracia y atractivo; que la Iglesia, hija y esposa del divino Maestro, resplandece como él con este adorno bajo dos aspectos; que en ella se han visto y en todos tiempos se verán unidas la fuerza á la belleza, y la valentía que arrostra los peligros al atractivo de las humildes y ocultas virtudes; que en este mismo día los dos hijos de la Iglesia, cuyo triunfo acaba de ser solemnemente reconocido, nos suministran un nuevo ejemplo de esta reunión de méritos diversos donde se ve la gloria de Dios comunicada á su esposa. Aquí, el mártir á quien no alteraron los suplicios más crueles, y cuya fuerte y animosa fe arrastró y desafió los esfuerzos de un enemigo encarnizado; allí, la tierna doncella, ignorada de los hombres, el corazón cuya celestial belleza solo de Dios ha sido conocida, y virtudes cuyo brillo solo la muerte, y una muerte imprevista, ha revelado. Al pronunciar estas palabras atravesó el corazón del Santo Padre un doloroso pensamiento, viósele á la memoria la muerte reciente de dos de sus fieles servidores (el cardenal Brignole y Mons. Garibaldi) y recordando este triste suceso dijo:

«Dios es el Señor; toma y llama á sí cuando le place aquellos cuya virtud ha probado ya bastante y con esto nos enseña que todo nuestro consuelo debemos ponerle en la misericordia que viene de lo alto.»

Volviendo luego á la idea de que este recuerdo le había distraído, añadió que, como se había visto en el ejemplo de la B. Germana, los frutos de las virtudes cristianas, aun en este mundo, no están limitados á la vida de los que las han practicado; que ya se habían derramado grandes gracias desde el sepulcro de la pobre pastorcita sobre todos los países circunvecinos y que sin duda esas gracias se derramarán con igual abundancia en derredor de los altares que se levanten para colocarla en ellos á la pública veneración. Volviendo luego la vista al mártir de Cristo cuyas reliquias descansan en una tierra entregada al error, el Santo Padre mostró que la sangre derramada en favor de la verdad no quedaría infecunda; que sería á la vez una fuente de luz y un germen de vida, en medio de un país sumergido en las tinieblas de la ceguera y en las sombras de la muerte, una protección y una defensa contra los esfuerzos con que actualmente se trata de combatir á la Iglesia. El Santo Padre terminó diciendo que sin duda también el nuevo intercesor que la Compañía de Jesús hallaba en el cielo sería para esta una prenda de las bendiciones que deseaba; que estas bendiciones les eran particularmente necesarias en este momento para reemplazar al Padre de quien

el cielo acaba de separarlos; que él por su parte aprovechaba gustoso esta ocasión para manifestar públicamente el vivo sentimiento que le había causado la muerte del P. Roothaan, á quien profesaba profunda estimación por el saber y prudencia consumada de este general, cuya caridad, celo, humildad y prudencia había experimentado tantas veces. Y añadió esperaba que la Congregación general elegiría un sucesor que siguiera sus pisadas á fin de que, concluyó diciendo, la Compañía continué salvando las almas, defendiendo la Iglesia y la Silla Apostólica; profiriendo Su Santidad estas palabras con tanta energía y afecto, que si en todos los circunstancias causaron honda impresión, dejaron sumamente enternecidos á todos los jesuitas.

Terminado todo esto, Su Santidad dió la bendición á los concurrentes, admitió al ósculo del pie á los PP. Pierling y Chierighini, postuladores de la causa del B. Bobola; á Mons. Estrada, que lo era de la B. Germana, y después á los PP. jesuitas de la congregación general.

Vamos á dar algunos pormenores que acerca del nuevo general de la Compañía de Jesús encontramos en una carta fecha del 2 que publica la *Esperanza*:

«El Rmo. P. Beckx, belga de nación, se halla hoy en los cincuenta y seis años de su edad, habiendo entrado en la Compañía en 1819. Destinado por algunos años á las misiones extranjeras, pasó después por disposición del Soberano Pontífice Gregorio XVI, de santa memoria, al lado de S. A. R. la princesa de Anbals Coshen en calidad de su director especial. Esta señora, hermana del duque de Brandemburgo y tía del actual rey de Prusia, convertida de la religión protestante al catolicismo, es de quien el Papa Gregorio XVI decía con ternura, que con la gracia del cielo le había sido comunicada también la ciencia. Al lado de la princesa hasta el año de 1848, en que falleciera, adquirió el padre Beckx el conocimiento del mundo que en tan alto grado posee, y las maneras distinguidas que le cautivan el aprecio de cuantos tienen la dicha de tratarle: maneras que aunque en la sociedad se estimen reducidas á la simple esterilidad que agrada, tienen un doble mérito en el P. general de la Compañía, que une á ellas la elevación del espíritu, los encantos de la verdadera piedad, y la dulzura de un corazón tiernísimo. Restablecida de dos años á esta parte la Compañía de Jesús en los dominios del emperador de Austria, el P. Beckx se hallaba al frente de las casas de su orden en aquella provincia, después de haber desempeñado por algún tiempo el rectorado del colegio de Lovaina. Sus distinguidas cualidades le conciliaron en Austria la estimación del gobierno, que tan útil puede serle en su elevación actual, por la influencia que el instituto que preside está llamado á ejercer en la regeneración religiosa de aquellos vastos Estados bajo la decidida y sincera protección que su joven soberano dispensa á la Iglesia. Al llegar á Roma para asistir á la elección que le ha dado el supremo gobierno de la Sociedad de Jesús, venía de Hungría donde acababa de establecer un nuevo colegio, en cuyo planteamiento, como en los demás que promovía, empleó el celo y actividad con que se proponía hacer prosperar los intereses de la Religión en general y los de su orden en particular: cualidades que, siendo esenciales de este dignísimo prelado, hacen augurar, si Dios le concede larga vida, uno de los gobiernos de la orden más en armonía con las miras sobrenaturales á que se debió su establecimiento.»

Noticias extranjeras.

FRANCIA.—La tentativa de asesinato de Napoleón en el teatro de la Ópera, toma cada día un carácter más grave. En una carta de París que publica la *Independance* leemos entre otras cosas lo que sigue:

«No debéis ignorar que lo ocurrido en la Ópera cómica va adquiriendo mayor gravedad de la que se le atribuyó en un principio. El pensamiento se resiste, sin embargo, á creer que los autores del complot tuviesen el proyecto de hacer un fuego simultáneo como el de peloton sobre la persona imperial y su comitiva, gritando ántes para alejar toda sospecha ¡viva el Emperador! Se han encontrado correspondencias con personas que viven en pueblos extranjeros. Se asegura que al atentado de París debía seguir simultáneamente una sublevación en Drome y en las Bocas del Ródano.»

PIEMONTE.—Se lee en el *Diario de los Debates*:

«Un parte telegráfico particular de Turin, fechado el 13 de julio, anuncia que en el mismo día leyó el ministro á las Cámaras un decreto prorogando las sesiones hasta el 13 de noviembre.»

PRUSIA.—Berlín 11 de julio. Se ha vuelto á tratar de la idea de enviar un oficial superior á Constantinopla.—A consecuencia de un Consejo de Ministros que tuvo lugar bajo la presidencia de M. de Mantuffel ántes de su salida, se ha enviado orden al ministro del Rey en Constantinopla de abstenerse de toda participación en los pasos que den las demás potencias, y de permanecer neutral. Después de esto, es evidente que el ministro de Prusia no tratará de concierto con el internuncio de Austria, y que la Prusia quiere evitar el pronunciarse contra la Rusia.

Noticias nacionales.

MADRID 20 DE JULIO.

Los que recuerden el empeño con que desde hace más de tres años venimos sosteniendo la necesidad de establecer en España comunicaciones por el sistema telégrafo-eléctrico, comprenderán la satisfacción que ha debido causarnos el real decreto, refrendado por el señor ministro de la Gobernación, que publica ayer (16) la *Gaceta*. Es tan evidente la inferioridad en que estamos sobre este ramo, como sobre tantos otros, con respecto á cualquiera de las demás naciones de Europa, que el hablar de ello causa mortificación, y solo debe hacerse para escitar al gobierno á que haga cuanto esté de su parte á fin de que nos aproximemos á los progresos de la civilización. Afortunadamente las escitaciones de la prensa son en el día innecesarias, porque el ministerio actual, con un patriotismo y con una previsión que son sus mejores títulos á la estimación pública, promueve todas las mejoras urgentes, y si no realiza muchas más, consiste en que los medios de que dispone son muy inferiores á sus deseos.

Gracias á la energía que el señor Egaña ha desplegado en el despacho de los negocios de su departamento, es de esperar que no concluirá el año sin que esté terminada la línea telegráfica á Iruñ, que enlazará con la que los franceses tienen ya hasta el Vidasoa. Entonces podrá recibirse en Madrid en el mismo día la cotización de la Bolsa de París, y se tendrá noticia instantánea de todos los acontecimientos importantes

que ocurran. Cuando la línea se estiende hasta Lisboa y Cádiz, será maravilloso ver abierto un medio rapidísimo de comunicacion desde la desembocadura del Tajo y de las columnas de Hércules, hasta el Vístula, ó por mejor decir, hasta San Petersburgo, porque no es de creer que Rusia se quede rezagada del movimiento general. Hace veinte años, nadie hubiera dado crédito á semejantes prodigios, y lo que tampoco se hubiera comprendido, es que España hubiese tardado tanto en aprovecharse de ellos.

Mas ya que por fin se ha conocido la necesidad de variar completamente el sistema de comunicaciones telegráficas, es de esperar que veremos realizado cuanto ántes este importante progreso. Asi quedarán servidos los verdaderos intereses del país, y asi dará el gobierno nuevas pruebas de su deseo de atender con esmero á todos los ramos de la administracion pública.

(España.)

VARIEDADES.

Aviso á los capitanes mercantes.

Varios individuos del comercio de Nueva-Orleans, deseosos de promover la rapidez de los viajes por barcos de vela, han reunido un fondo de 750 duros para animar á los capitanes que navegan entre Nueva-Orleans y Liverpool. Han determinado al efecto que se dé un premio de 500 duros al capitán de barco que desde el 15 de junio de este año hasta el 15 de junio de 1854 haga la travesía mas corta desde la embocadura del Mississippi hasta el puerto de Liverpool. Con otro premio de 250 duros se gratificará al capitán del barco que haya hecho el viaje inmediatamente mas corto. Los barcos de todo porte y los capitanes de todas las naciones han sido invitados á tomar parte en la lucha.

Recientes descubrimientos.

En los Estados del Sur de la América del Norte se han curado algunas personas mordidas por culebras de cascabel, dándoles á beber grandes dosis de whiskey, sin que sintiesen la menor embriaguez. A esto podemos añadir que en una de las últimas sesiones de la sociedad de historia natural de Boston, se ha leído un informe sobre el veneno de la culebra de cascabel, en el cual se trata de demostrar que un poderoso sedativo, y que por tanto los estimulantes son su antídoto. Se indica el alcohol como el mas eficaz, agregándose que se ha aplicado ya en dos casos y en ambos con el mas feliz éxito. El procedimiento empleado fué el de dar á beber á los pacientes *brandy* en abundancia, hasta que se aliviaron los síntomas ordinarios; y despues continuar administrándoles dosis mas pequeñas hasta el tercer dia, en que quedaron perfectamente curados. Tampoco se presentaron síntomas de embriaguez en ninguno de esos casos.

Otro de los experimentos que sigue llamando la atencion de la industria y de la ciencia, es el de producir seda con el color primitivo que se quiera, segun los alimentos que se administran al gusano. El hecho que ha servido de base á los ensayos practicados hasta ahora, es el de que administrándose en la comida de los animales ciertas materias coloreadas, sus huesos adquirian el color de estas. Mr. Rowing se apoderó de este descubrimiento para aplicarlo á los gusanos de seda al tiempo de comenzar á picar las hojas.

Su primer ensayo lo hizo mezclando un poco de añil con hojas de morera, y el resultado fué que los gusanos dieron seda azul. Animado

con este descubrimiento, quiso producir seda encarnada por el mismo método; mas le fué imposible durante algun tiempo descubrir materia alguna de color rojo que pudiese ser administrada á los gusanos sin dañarlos. Al fin ha aplicado la *bigonia chica*, y ha producido seda encarnada. Parece, pues, establecido el principio de una manera indudable y ahora solo se ocupa el experimentador en descubrir las materias de distintos colores que puedan alimentar á los gusanos sin matarlos. De este modo se podrá obtener la seda del color primitivo que se quiera.

Entre las invenciones industriales modernas merece llamar la atencion la nueva aplicacion que se le ha encontrado al vidrio. Se han hecho recientemente plumas para escribir de esta materia, las cuales se dice que son superiores á todas las conocidas hasta ahora, pues ademas de no oxidarse como las de oro, su costo es insignificante. En todo lo demas son tan buenas como las mejores de acero, segun se asegura.

Otra máquina de grande utilidad para la construccion de ferro-carriles se ha puesto ya en movimiento en los del Piemonte. La naturaleza del terreno quebrado de aquel país exige la abertura de tuneles en la roca viva, y para facilitar esta difícil y costosa operacion, se ha aplicado la máquina á que nos referimos.

Consiste esta en un aparato escabador que corta el lecho del túne en la roca con varias series de cinceles colocados uno al lado del otro en líneas rectas. Estas líneas de instrumentos cortantes están puestas de tal modo que son susceptibles de un pequeño movimiento lateral despues de cada golpe: el objeto del movimiento es hacer golpear los cinceles en todos los intermedios que quedan entre las diversas líneas, de manera que no se forme una serie de hoyos, como sucederia si estuviesen enteramente fijos. El aparato está construido de modo que puesto en movimiento, cada cincel descarga sobre la roca 150 golpes por minuto. Figúrese el efecto que producirá este martilleo constante descargado á la vez por un número de instrumentos mayor ó menor, segun la cavidad que se quiera formar en la roca.

La misma máquina pone en movimiento una bomba, que arroja constantemente agua de un receptáculo lleno de aire comprimido; esta agua cae entre los cinceles por medio de pequeños tubos, y ejecuta la doble funcion de evitar que se calienten demasiado los instrumentos cortantes, y de limpiar el polvo y las partículas de roca, que de otro modo entorpecerian la accion de la máquina.

Muerte horrorosa.

Ultimamente ocurrió en Stoneham, en el ferro-carril de Concordia á Boston, un accidente cuyos pormenores llenan de horror. Mr. Richardson, antiguo sastre de Boston, que se habia retirado de los negocios con una fortuna considerable, esperaba en el parador de Stoneham á su hija que debia llegar por el tren de Concordia. Viendo que iba llegando el tren de Boston por la línea lateral, se apresuró á cruzar al otro lado; mas precisamente en aquel momento llegaba el tren del Norte, con una velocidad de 40 millas por hora. Por un accidente que no se ha podido explicar Mr. Richardson cayó en la línea y fué lanzado con extraordinaria violencia en el aire por la máquina, haciéndose su cuerpo menudos fragmentos. El pedazo de hueso mas largo que se encontró era escasamente de tres pulgadas. En todas direcciones volaron fragmentos de cabeza, de brazos y piernas. Encontróse el corazon en la plataforma del primer carro, y

el hígado á dos varas de distancia de la línea. Finalmente, con la mayor dificultad pudieron reunirse los numerosos restos del cuerpo de Mr. Richardson. El espectáculo era horroroso, y desgarrador el llanto de la hija de aquel desgraciado, que llegó en tan terrible momento.

Tronco humano.

Leemos en un periódico de Málaga:

«Está de manifiesto en la plaza de la Constitucion un fenómeno-hombre, entre los muchos hombres fenómenos que pululan por esta ciudad, que se llama D. Jacinto Contreras, nada ménos, el cual, segun el mismo se anuncia, es de lo mas raro que ha dado á luz la naturaleza: nacido en el pueblo de D^a Mencía, tiene 28 años de edad, y se halla sin brazos, pues solo tiene en el hombro derecho dos dedos formando media luna: maneja el sable con los pies; carga y dispara una pistola, escribe con la boca y hace otras cuantas habilidades que le han granjeado aplausos en las capitales que ha visitado.»

Palma 30 de julio.

Doce lustros han transcurrido desde que el gran Pontífice Pio VI pronunció solemnemente que una paisana nuestra era contada entre los bienaventurados. Desde aquel plausible dia se renovaron las demostraciones de afecto y gratitud que los mallorquines mostraban siempre en vez de la linda y virtuosa Serranilla de Valldemosa. Este fué el traje que eligieron cuando en 1792 nos presentaron por primera vez á CATALINA TOMAS sentada en un carro de triunfo, rodeada de ángeles y festejada por diferentes pueblos y coros de música. Es verdad que parecerá un enigma á cuantos no estén iniciados en nuestra historia, ver á una niña de unos seis años en traje de aldeana, con sombrero, y en el brazo un pequeño cesto de cañas, sentada bajo regio dosel, precedida por una lucida cavalgata y llevando en pos de sí un pueblo de mas de cuarenta mil almas, que la aclama con los vítores que en remota época dieron los ciudadanos de Betulia á la invencible Judit. Esta ovacion es hija del mas sincero afecto, y ninguno de los Césares subió al capitolio rodeado de una aura tan cordial: en ella no hay esclavos vencidos, no se hace ostentacion vana de trofeos ganados al enemigo: ninguno llora, sino es de alegría, y todos recogen en su pecho los ecos de los músicos cantores, y sus lenguas repiten:

Sea todo placeres,
Sea todo alegría,
Ya logró sus deseos
La nacion mallorquina.

Pues, viva LA BEATA,
Que viva CATALINA,
Que viva, que viva.... VIVA!

Es inesplicable el efecto que producen estos sencillos versos en el espíritu de los entusiastas baleares; no hay clase, categoría, ni rango por elevado que sea, que no tome parte en la fiesta del dia de mañana, y que por la noche no concurra entre la muchedumbre á rendir el mas sincero homenaje á la que dejando los lares de la casa paterna, vino á esta capital para esparcir en ella el sabeo olor de sus virtudes, y dejar en ella su glorioso cadáver como prenda de su predileccion.

ORDEN DE LA PLAZA.

Cefe de dia para mañana el teniente coronel mayor del regimiento infantería de Isabel II, D. Pedro Lessenne. Parada, hospital y provisiones el mismo cuerpo. El teniente coronel sargento mayor—Fabian Aznares.

COMUNICADO.

Sr. Editor del *Diario*: Muy señor mio: siendo los dos artículos publicados en *El Bolear* acerca de la Catedral, cuya aparición ha celebrado V. con transporte, un extracto y en muchos pasajes una copia del dictamen dado por el arquitecto Sr. Peyronnet, que casualmente tengo á la vista, le estimaré se sirva V. insertar íntegra y literal la breve y única frase que dedica á la demolición de los torreones de la fachada. Dice así:

«Respecto de la 1ª parte debo manifestar que solo han sido demolidos, según he indicado anteriormente, dos torreones que coronaban la fachada, y de los cuales existen aun cinco hiladas, como indica el dibujo que la manifiesta en su actual estado: por consiguiente, estando ruinosos dichos remates, salidos de su lugar los sillares que los constituían, y con un desplome de consideración, según los informes que he adquirido, dicha demolición ha estado en su lugar; y siendo un hecho consumado, pasaré á dar una idea exacta del referido muro, &c.»

En el estado generalmente satisfactorio á que ha llegado este difícil asunto, y en el momento en que van á emprenderse importantes obras que no solo afirmen y reparen sino embellezcan, según esperamos, el primer edificio de Palma, sería no solo superfluo, si que también inconveniente, emitir ninguna clase de observaciones ó comentarios, que el discreto lector puede suplir fácilmente, sobre la citada frase ó sobre cualesquiera otras del dictamen, hacer notar cuál es la opinión del señor Peyronnet sobre la causa principal del desplome de la fachada, y por fin averiguar cuál sería el caso en que hoy día se hallase el edificio sin los constantes y no interrumpidos esfuerzos de una corporación, que animada exclusivamente por la voz de su deber y por su amor artístico, ha prescindido de ocupar la atención del público, y que posee entre sus documentos la legítima historia de las curiosas y variadas fases por las cuales ha pasado el árduo expediente de la reparación de la Catedral. Soy su atento S. S.—N. N.

REVISTA DE PERIODICOS.

REVISTA LOCAL.

—Aquí estoy yo que hace un sol que rabia! esclama el jovial *turista*, empujando con violencia la mampara de nuestro escondrijo, y echándose como rendido por el cansancio al fondo de una sólida y blanda butaca. ¿Cómo estamos de noticias? preguntónos tras un rato de silencio. Conociendo que su intempestiva cuanto inoportuna llegada no habia producido en nosotros el mas agradable efecto, prorrumpió en una estrepitosa carcajada, una de esas carcajadas estridentes que escitan todo el sistema nervioso, y añadió con tono picaresco: Vamos, conozco que el rencor dura todavía; pero prometo estar tan quietito como santo de iglesia, prometo no meterme en nada, ni decir siquiera esta boca es mía. Pero antes de poner en planta eso del mutismo, que por cierto dañara en algo mi organización parlera, me dispensaréis os pregunte: ¿si ya estais dispuesto á elaborar vuestra *Revista local*?—Si señor, contestámosle secamente y sin mirarle. Ibamos pues á dar principio á nuestra tarea quincenal, cuando, nuestro moscon, acercándose á nuestra escribanía, apoyóse muy familiarmente encima, diciéndonos: Permitid... y quiero hablaros ahora para no verme en la sensible precisión de interrumpiros despues.—¡Hombre, decirlo todo de una vez!—A eso voy. ¿No opináis conmigo que lo de la guerra bárbara-mora no pasará de broma, aunque pesada, eh?—Tal vez—No hay duda que el caritativo autócrata por medio de sus notas y circulares mas caritativas si cabe, se esplica que es un portento, pero á esas inocentadas puede aplicársele aquel adagio de *Perro ladrador nunca buen mordedor* ¿verdad? y por lo que mira á su vecina la Turquía, y en cuanto á sus terribilísimos aprestos guerreros, consecuencia inmediata de sus sentimientos filantrópicos, apuesto que quisiera poner en práctica la moralidad de la fábula de Lafontaine: *El lobo y el cordero*. Pero como dijo muy bien un diplomata ó un sacamuclas, no recuerdo el cual: no siempre la mejor causa es la mejor, nada de particular habria entonces que á Nicolásito el tiro le saliese por la culata. ¡Ángelito! que susto se llevara... Por supuesto que la *Esperanza*, el *Catolico* y *comparsa*, enemigas juradas del absolutismo, se alegrarian de esto muy muchísimo, apesar del opuesto

parecer de la Francia... tal vez está en cambio y con anuencia de su emperador tercero del mismo nombre, y á fin de distraer la atención de sus súbditos y descomponer la actitud hostil de sus encubiertos enemigos; y ponerse á salvo de ciertas cosquillas á la *Fieschi* ó á la *Alibau*, arreglaría su ejército de tal modo que las necias pretensiones del gigante del Norte se desvanecieran cual el Kremlin cuando el cobarde incendio de Moscow... Pero cuidado con una segunda edicion de su desastrosa retirada... ¡Y qué cara pondria entonces tan risueña el religiosísimo Nicolás! Ya se vé, por eso antójasele tomar ciertos aires picarescos... «¡Toma, diráse en sus adentros, bien conozco que mis tropas no pueden competir con las francesas, ni con ningunas medianamente civilizadas, clarito, pero tengo mucho mejor que mis tropas: la distancia, el clima y el murallon que no faltarian en improvisar mis colaboradores austriacos, prusianos y *tutti quanti*; y entonces, *quid faciendum*? Pero yo bien sé lo que haria en tal caso.—¡Vos! ¿y qué hariais?—¿Qué haria? alzar un poquito mas mi voz, si es que quisieran escucharla despues de tantos desengaños, á fin que penetrara hasta en el corazon de Ungría, de Polonia, de la jóven Italia, y entonces por aquello de echar mas allá las sombras del sol, de salvar el débil de las garras del fuerte y de quitar el oprimido de manos del opresor, obraríanse cosas, no quiero decir cuales, pero de una magnitud tal que asombraran las generaciones venideras.—¡Oiga! ¿Inglaterra?—Apesar de su egoismo me ayudaria.—¿Y España?—También; algo de interés habria para estas dos potencias, y entonces; ¡ay! de los cosacos, de los moscovitas... no hay mas; diríase: *Aquí fue Rusia*.—Bien por esos castillos en el aire.—Os burlais!—Cierto; para acometer tamaña empresa fuera preciso que la Francia retrocediera al año 48. ¿Olvidais qué es imperialista?—¡Y es verdad!... pero asimismo podria hacer algo, y reconquistar en la actualidad su no muy válida opinion. No faltaria mas que por haberle dado al nene saltar el Pruth, se saliese en la suya, y de salto en salto; parodiase una nueva irrupcion de bárbaros... Veamos que es lo que nos dirá el correo. Sin embargo nada estrañaria que un buen cañonazo hubiese acabado con los dimes y diretes diplomáticos, eh? y vierais entonces la tan cacareada cuestion de Oriente, vulgo de los *Santos Lugares* definirse y arreglarse en un santiamen.—Cuan espedetivo me parecis.—Cierto: al grano.—¡Ah! del dicho al hecho hay gran trecho.—¿Cómo! ¿caso os figurais qué tendria la bienaventurada calma que tanto distingue á nuestro gabinete?—Callaos, por Dios!—¿No hubiera yo salido ya de la situación anormal por qué atravesamos? El asunto de los *ferro-carriles* que el *Mensajero* llama honitadamente casi política, por haber sido sin duda el caballo de batalla de la oposicion, y que yo llamaria mas oportunamente de moralidad, hubiera ya sido aclarado; hubiera dado ya señales de vida moral y no fisica á mi amado pueblo, no me hubiera cruzado de brazos como el fogoso Moyano despues de la limpia de la fachada de su casa, no...—Bien, bien, calmad este entusiasmo... bajad la voz que se os podria oír...—Teneis razon.—Ocupémonos de nuestra *Revista*; ya es tarde...—Disimulad, se me habia pasado por alto: si quereis apuntaré.—Escucho y escribo.—Decid pues á vuestras amables lectoras que las fiestas de calle van concluyéndose; que no faltan músicas ni sobran *dilettantis*; que á pesar de ser tan hermosa la mallorquina soltera, tan hechicero *son regard*, los *partidos* escasean, y lo siento, por causa del lujo asiático que diariamente ostenta y que un marido no podria siempre sustentar; que el enorme *echacalor* que inauguró un quidam fué de muy buen gusto y de grau utilidad para librarse de la influencia demasiado almizclada, con que estaba impregnada la atmosfera; que en cualquier tierra, cuando aparece una obra literaria cualquiera, su autor tiene la atención, la galantería de regalarla á todas las redacciones periodísticas; que hay probabilidades de quedarnos sin teatro; que el recuerdo de la escelsa *Catalina Tomas* es la mas poética flor de la corona balear, y qué...—Basta, por hoy.—Si? pues, hasta otro dia. (Genio del 29.)

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo del dia.

SAN IGNACIO DE LOYOLA, FUNDADOR.
Nació en la Guipúzcoa y siguió la carrera de las armas. Disgustado luego del mundo y deseoso de su santificación, se dedicó á las ciencias sagradas en las que hizo admirables progresos. Instituyó la compañía de Jesus y procuró con grandes esfuerzos el bien espiritual de las almas. Celebró los sagrados misterios con especialísima devoción, y dirigió todas sus acciones á la mayor gloria de Dios. Murió colmado de méritos el dia 31 de julio del año de 1556.

CULTOS SAGRADOS.

Mañana domingo en la iglesia de religiosas de Santa María Magdalena se celebra la fiesta que los concordantes de la gloriosa virgen BEATA CATALINA TOMAS tributan á su amada compatriota, cantándose á las diez la misa mayor con música, en la que predicará D. Tomas Berga Pro., dominico.

—Fiesta de S. Ignacio de Loyola.—En la iglesia de Montesion á las seis de la mañana se espondrá S. D. M., á las once se hará una hora de meditacion, y despues se reservará el Santísimo. A las seis de la tarde, espuestotra vez el Señor, se concluirá con la novena del Santo.

—En la de Niñas Huérfanas se celebra fiesta del santísimo Crucifijo de *San Nicolauet vell*, que en ella se venera. A las siete y media de la mañana habrá comunión general. A las diez misa solemne cantada, y predicará D. Cayetano Ignacio Seguí presbítero. Al anocheecer concluyen los seis domingos consagrados al ángelico S. Luis Gonzaga, estando de manifiesto el Santísimo.

—En el oratorio de Santa Fe á las cuatro y media de la tarde se dará principio á la novena de la Virgen del Buen Camino, en la que habrá sermón.

—En el oratorio de San Felio desde las primeras vísperas hasta ponerse el sol del dia siguiente lunes puede ganarse indulgencia plenaria en forma de jubileo.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS.

DEL DIA 31 DE JULIO.

Sale el sol á las 4 horas y 52 minutos.

Pónese á las 7 y 9.

Sale la luna á las 0 y 0 id. de la noche.

Pónese á las 5 y 48 id. de la tarde.

HORAS Y MINUTOS

que debe señalar un reloj arreglado al tiempo medio, en el momento que un reloj de sol señala las doce ó el medio dia verdadero.

12 h. 6 m.

AVISOS

Se desearia dar en arriendo unas casas situadas en el término de esta ciudad, en las inmediaciones de la Real, cerca can *Espase nou*, con un pedacito de tierra poblado de árboles frutales, y derecho de agua de fuente: darán razon en las mismas casas, preguntando per can *Barba negra*.

POESÍAS

DE

DON JUAN O-NEILLE.

Un tomo á 16 rs.

Se vende en la librería de García, Cadena de Cort.

PLAZA DE TOROS.

Variada funcion para mañana domingo por la compañía de D. Angel Martinez, y el fenómeno D. Juan Blasco.

PROGRAMA.

1. Sinfonía.
2. Maravillosos bailes ejecutados sobre la maroma tirante por las Stas. Mallorquina y Sevillana, y el señor Martinez, distinguiéndose este con un gracioso baile, el *gran salto mortal*, y la difícil y jocosa escena chinesca.
3. Gracioso intermedio por el fenómeno D. Juan Blasco.
4. *El descanso de Hércules*.
5. *Volteo elástico*, por todos los individuos de la compañía.
6. *Grupos chinescos* en los anillos orientales por cuatro personas.
7. *La jardinera florista*, divertido baile sobre zancos por cuatro individuos, en el que tomará parte la señora del fenómeno Blasco.
8. Baile nacional.
9. Equilibrios tártaros.
10. Dará fin la funcion con el *vuelo de Mercurio* en la columna *vendome*, adornado de fuegos artificiales.
11. Los intermedios serán cubiertos por el enano don Juan Blasco.

Precios. Los mismos que la funcion pasada. El despacho de billetes de 9 á 12 de la mañana del dia de la funcion en casa de Jaime Valls y Sirera, calle del Sagell y desde las 2 en adelante en la ventanilla de la plaza.